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长春奥普光电技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                          

 编号：2022-09-002 

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

银华基金      杜宇、郭磊、梅思寒 

中银基金      黄珺、王嘉琦、王伟 

华西证券      陆洲 田旺 林熹 

工银瑞信基金  李劭钊         长信基金 刘曦明 

景顺长城基金  詹成、张雪薇   华西基金 李健伟、王宁山 

前海开源基金  张宇翔         泰康资产 刘志强      

圆信永丰基金  马红丽         深圳众诚创想投资公司 李旦 

深圳宗前毅润邦投资公司 周宗辉 

时间 2022年 9 月 26日 

地点 腾讯会议 

上市公司接待人

员姓名 

财务负责人：徐爱民 

总经理助理：沈娟 

证券事务代表：周健 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

问答环节： 

1.问：公司作为长光所唯一上市平台，后续和长光所在股权等

各方面上有没有合作空间？ 

我们一直在研究和光机所产业系统之间的合作和整合。收购长



光宇航股权事项现已完成。这些尝试和努力我们会一直做下去

的。 

2.问：三季度跟上半年相比，整体经营情况如何？ 

上半年受疫情影响，本部和禹衡光学受到了一些影响。三季度

整体情况来看，应该比上半年要好一些。辰芯在快速增长通道

上，在绝对值上贡献最多。 

3. 问：辰芯最近两年增速特别快，主要是工业需求增长吗？ 

辰芯的发展趋势是和芯片行业大环境的发展趋势相辅相成的。

从业务本身来看，除了科学级、工业级芯片外，还承担了一些

国家重点项目。这两年发展提速主要是基于进口替代的大环境，

而这个趋势才刚刚开始，后面还会保持几年。 

4.问：疫情影响下长光宇航的生产经营情况？ 

疫情期间长光宇航大部分人驻场，因此产品生产经营几乎未受

影响。订单方面，长光宇航的产品大多是属于国家型号上的产

品，不会因为疫情影响整体的交付进度。未来两年的订单预计

是稳步增长趋势。 

5.问：长光宇航火箭、导弹和卫星后续增长情况？ 

火箭和导弹差不多持平，因为火箭和载荷是配套增长的，长光

宇航配套的火箭型号任务量比较饱满，导弹也在快速增长，长

光宇航之前参研不少项目，有几个型号陆陆续续从今年开始批

产。根据国家这两年形势，整个军品任务量比原来大幅增加。  

6.问：航天碳纤维复材市场空间有多大？ 

航空航天及武器都在往碳纤维方向走，它有很好的减重效果，

空间还是很大的。 

7.问：今年长光宇航承诺的 5000 万利润实现难度大吗？ 

目前来看没有难度。 

8.问：碳纤维采购方面会有瓶颈吗？ 

目前没有，基本都国产化了。比如恒神股份、中复神鹰、光威

复材，不存在被国外卡脖子的问题。 



9.问：提高禹衡光学盈利能力方面有没有什么切实有效的措

施？ 

禹衡光学去年做了战略性调整。之前的产品主要是以民用为主，

少量的针对于军工，或者其他特殊行业的配套。去年开始加大

了对于军工和高档数控行业的推广，主要是把盈利率放在军工

和高档数控上。这也是和当前的市场形势比较配套的，军工景

气度高。高档数控方面，一个是适用于国家进口替代政策需求，

还有工业母机工程的推进。禹衡光学推出了行业唯一的高档数

控配套传感器产品，从去年起也是逐步起量的过程。 

10.问：禹衡光学跟行业内前两名的多摩川、海德汉差距有多

大？ 

多摩川，从技术水平上来说，差异现在是很小的。如果针对于

某个大型公司，禹衡光学和多摩川同台竞争，基本上可以拿到

一半市场份额。但是多摩川在一些行业上，服务的比较久，原

有的市场份额基础在，禹衡光学需要逐渐向它的方向努力。海

德汉，是老牌的德国传感器顶尖公司，产业链比禹衡光学宽很

多。技术实力上，禹衡光学还有一定的差距。在产业结构上面

也有一定的差异。两家公司不太好拿来做对比。 

11.问：光栅传感器在高端的数控机床里面，主要合作方有哪

些？ 

现在的客户群非常广。比如华中数控，是禹衡光学第一个打通

国内高端数控五轴机床的公司，合作是多方面的，也是比较深

度的。广州数控，也是公司头部客户，不仅仅局限于机床类，

还包括电机和机器人行业上。沈阳机床，和我们合作也有几十

年历史。还包括现在比较著名的大连机床、科德数控等。因为

禹衡光学现在的产品最大优势在于，已经打通了西门子、华中、

广数等国内外主流系统的连接，除了海德汉 EnDat2.2以外，已

经可以和其他数控系统实现互换连接的状态。禹衡光学不仅和

数控系统的公司合作，也和直接的机床厂合作，比如上海机床、



埃弗米机床等。 

12.问：光栅尺除了在数控机床领域之外，还有一些精度更高

基于直线电机的，有没有切入进去？ 

针对于直线电机，禹衡光学做的最好的是上银电机，是做直线

电机全球都比较有名的。去年拿到了上银的产品认证。上银的

直线电机在选配光栅尺的时候，禹衡光学的产品是在其选型手

册里的。 

13：问：禹衡光学国内有无竞争对手？全球竞争格局如何？ 

目前针对绝对式光栅尺和角度编码器，国内和禹衡光学能竞争

的还没有。全球来看，中国起步比较晚，海德汉的角度编码器

和绝对式光栅尺至少有十年以上历史，中国是直到近几年才形

成产业批量化的状态，所以它行业垄断性比较好。目前精度上

已经可以达到海德汉等头部企业基本一致的状态。在稳定性上

投入较大，效果也比较好。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022年 9 月 26日 

 

 


